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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
На территории Таймыра предполагается формирование и размещение подразделений 
Северного флота 

Командующий Северным флотом вице-адмирал Александр Моисеев от имени воинов-
североморцев высказал искреннюю признательность руководству и всем жителям Таймыра за 
постоянно оказываемое содействие силам Северного флота в проведении межвидовых 
тактических учениях сил флота на территории региона. «Достигнутые результаты стали 
возможны благодаря высокому уровню взаимодействия Северного флота и руководства 
региона», - говорится в письме в адрес Губернатора Красноярского края Александра Усса. 

Также отмечено, что в Министерстве обороны РФ предусмотрено развитие военной 
инфраструктуры в арктическом регионе, в том числе на территории Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района. 

Напомним, в августе этого года помимо тактических операций, в рамках пребывания 
североморцев в Заполярье, состоялся ряд военно-патриотических, спортивных и культурных 
мероприятий: 

- на борту большого противолодочного корабля прошло торжественное посвящение 
школьников г.Дудинки и г.Норильска в юнармейцы; 

- с участием моряков проведен спортивный турнир «Кубок северных городов»; 
- для жителей и гостей столицы Таймыра на борту боевых кораблей были организованы 

экскурсии, их посетили порядка 11 тысяч человек; 
- военнослужащие Северного флота приняли участие в памятном митинге, посвященном 

77-й годовщине героической обороны Диксона и подвиге моряков-североморцев, оборонявших 
остров от немецких захватчиков в годы Великой Отечественной войны, возложили цветы; 

- 2 сентября в День знаний во всех школах г.Дудинки и г.Норильска прошли уроки 
мужества, где офицеры отряда боевых кораблей рассказали ребятам о службе в Военно-
Морском Флоте России. 

- в ходе встречи с Главой Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
Евгением Вершининым принято решение о совместном создании в одной из школ г.Дудинки 
«морского» класса. 

«Таймыр» 
 

В Дудинке проходит II Молодёжный форум коренных малочисленных народов Таймыра. 
Торжественная церемония открытия II Молодёжного форума коренных малочисленных 

народов Таймыра состоялась в 
кинодосуговом центре «Арктика» Дудинки. Участие в нём приняли молодые люди из 

Норильска и Дудинки, посёлков муниципального образования город Дудинка, сельских 
поселений Караул и Хатанга, а также села Ванавара Эвенкийского района. 

«За минувший год вы добились больших профессиональных высот и зарекомендовали 
себя как талантливые парламентарии и перспективные руководители. Среди участников 
форума прошлого года сейчас два депутата, многие из вас начали работу в органах местного 
самоуправления, учреждениях и организациях разной направленности», - сказала, обращаясь 
к собравшимся, Анфиса Никифорова, первый вице-президент Региональной ассоциации 
коренных малочисленных народов севера Красноярского края. 

В завершение перед собравшимися выступили участники Красноярской зимней 
Универсиады-2019 и юбилейных торжеств Русского географического общества – модели 
театра этномоды таймырского колледжа. 

Форум будет проходить пять дней, каждый из которых организаторы планируют посвятить 
культуре, языку и традициям одного из пяти коренных малочисленных народов Таймыра: 
долган, ненцев, нганасан, эвенков и энцев. В программу форума войдут дискуссии со 
спикерами, встречи молодёжи с носителями культур, знакомство со сказками, песнями, 
обрядами и фольклором, постановки сказок и исполнение песен на родных языках, участие в 
национальных играх и различных мастер-классах. Кроме того, участники форума посетят 
Норильский колледж искусств и ледокол «Авраамий Завенягин», встретятся с артистами 
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таймырского ансамбля песни и танца народов Севера «Хэйро». В планах - разработка 
методического электронного материала для изучения и продвижения языков пяти этносов 
Таймыра и участие в презентации электронного сайта «Мастера Таймыра». 

Торжественная церемония закрытия состоится 3 ноября в 13.00 на горнолыжном 
комплексе «Кайа» Центра развития зимних видов спорта. 

 «Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 

 
Косторез из Дудинки отмечен гран-при международного фестиваля 

Мастер-скульптор городского Центра народного творчества Вячеслав Бети удостоен 
гран-при II Международного фестиваля «Косторезное искусство народов мира». Дудинский 
мастер представил на выставке 11 композиционных и более 40 мелких изделий, выполненных 
из бивня мамонта, рога оленя, лося, дерева и кожи. Кроме этого, Вячеслав Бети перенимал 
опыт коллег, делился своим мастерством в ходе мастер-классов и искусствоведческой 
конференции, посвященной перспективам и проблемам косторезного искусства.  

Творческое состязание мастеров проходит в Магадане с 25 по 30 октября. В фестивале 
принимают участие 85 косторезов из девяти стран: США, Норвегии, Швеции, Финляндии, Китая, 
Украины, Казахстана, Беларуси и 15 регионов России. Всего на выставке, которая 
расположилась в одном из залов магаданского торгового центра «Астра», было представлено 
более тысячи произведений косторезного искусства. 
 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильские депутаты обратятся в Госдуму с просьбой вернуть для северян льготный 
пенсионный возраст: 50 лет для женщин и 55 для мужчин. 

Сегодня на 16-й сессии Норильского городского Совета Дмитрий Карасёв, председатель 
депутатской комиссии по городскому хозяйству, от имени депутатов выступил с предложением 
к председателю НГСД Александру Пестрякову обратиться в Государственную думу с просьбой 
о возвращении льготного пенсионного возраста для норильчан: женщин – 50 лет, мужчин – 55. 

Впервые о внесении поправок в пенсионное законодательство заговорили в мае этого 
года, на встрече президента с профсоюзами Российской Федерации. Тему подхватили 
Арктические регионы, входящие в состав Дальнего Востока. Норильск собирается заявить о 
себе 28 ноября на съезде Союза городов Заполярья и Крайнего Севера, который пройдёт в 
Ханты-Мансийске. 

- В качестве председателя городского совета я обращался к председателю 
Государственной думы в начале года, – говорит Александр Пестряков. – Мне ответили, что в 
июне 2019 года будет рассматриваться введение так называемого моратория на повышение 
пенсионного возраста для отдельных категорий населения, в том числе для северян. Однако 
этот законопроект Госдума так и не рассмотрела. Поэтому мы вновь начинаем работу – по 
возврату досрочной пенсии северянам. Уже подключились другие регионы Крайнего Севера. В 
федеральное правительство обратились власти Таймыра, Воркуты и Мурманской области. 
Обсуждение вопроса продолжится 28 ноября в Ханты-Мансийске, там я буду содокладчиком 
мэра Воркуты. Все севера Арктической зоны надеются, что этот вопрос будет детально 
рассмотрен, а льготный пенсионный возраст - 50 лет для женщин и 55 для мужчин - возвращён. 

В вопросе возвращения льгот всё упирается в экономику. С изменением возраста 
появляются граждане предпенсионного возраста, которые попадают под действие 
государственной программы по переобучению на новом месте работы. На переобучение 
необходимы финансовые затраты. По самым приблизительным расчётам, затраты на 
переобучение обойдутся в четыре раза дороже, чем расходы на выплату пенсии при 
возвращении льготного пенсионного возраста. В Норильске не все северяне попадают под 
действие пенсионной реформы. 55% работающих горожан пенсионное законодательство не 
коснулось. Это люди, работающие по первой и второй категориям вредности, водители 
пассажирского транспорта и ряд других профессий, а также женщины, имеющие двух и более 
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детей, северный стаж которых не менее 12 лет. А вот оставшиеся 45 процентов населения 
ощутят её по полной программе, поскольку в эти цифры попадают и несовершеннолетние, 
которые выйдут на пенсию не раньше чем через 43 года. Более того, наличие или отсутствие 
этой льготы влияет на приток специалистов на Север. Если правительство льготу не вернёт, 
то речь пойдёт уже о снижении численности населения в Норильске. А приток «новой крови» 
для жизни города крайне необходим. 

- Последние десять лет соотношение уезжающих из Норильска людей и приезжающих 
сюда было примерно равным. Численность населения не снижалась, а даже немного подросла, 
– поясняет Александр Пестряков. – Отмена пенсионной льготы приведёт к резкому 
уменьшению населения и снижению эффективности работы в Арктике. Имея на руках 
экономическое обоснование, мы рассчитываем на то, что правительство России вернётся к 
вопросу доработки пенсионной реформы и возврату льготного пенсионного возраста для 
жителей Крайнего Севера. Эту проблему я озвучивал на совещании при департаменте 
Министерства по труду, где одной из задач было - приостановить отток населения из Арктики. 
За последние 30 лет численность проживающих и работающих в Арктической зоне по России 
снизилась примерно на 40%. Норильска это пока не коснулось. Но надо понимать, что 
пенсионная льгота – одна из существенных привилегий, ради которой люди принимают 
решение приехать работать на Север. Будем надеяться, что решение будет принято 
положительное. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 

 
Авиакомпании, летающие в Норильск, опубликовали новые графики полетов 

S7 Airlines перешла на зимнее расписание полетов, которое будет действовать до 28 
марта 2020 года включительно. Это одна из трех авиакомпаний, выполняющих пассажирские 
перевозки из Норильска и в Норильск. 

Из Норильска регулярные прямые рейсы S7 Airlines выполняет в Москву и Новосибирск. А 
из Москвы и Новосибирска этой зимой перевозчик увеличивает количество рейсов в 
Краснодар, Сочи и Минеральные Воды. Из столицы России рейсами авиакомпании можно 
улететь более чем в 50 городов страны. 

Всего в период действия зимнего расписания самолеты S7 Airlines будут летать по 194 
направлениям в 26 стран мира. В приближающемся сезоне активного зимнего отдыха 
пассажирам предложат рейсы по популярным направлениям вблизи европейских горнолыжных 
склонов. Также в декабре S7 Airlines возобновит полеты в города Италии, Болгарии и Австрии 
из Москвы и Санкт-Петербурга. Кроме того, в новом сезоне S7 Airlines предлагает больше 
прямых рейсов по морским направлениям Юго-Восточной Азии. Прямые рейсы на вьетнамский 
курорт Нячанг будут выполняться из Владивостока и Иркутска. Новые рейсы появятся на 
Пхукет: теперь прямые полеты на популярный остров в Таиланде будут доступны не только 
пассажирам из Иркутска, но и из Новосибирска. 

Как уже сообщал «Таймырский телеграф», на зимнее расписание уже перешел базовый 
перевозчик Красноярского края – авиакомпания NordStar. Она имеет самую широкую сеть 
маршрутов из Норильска, предлагая пассажирам более 15 регулярных направлений. 

Зимнее расписание опубликовала и «КрасАвиа». Ее география полетов на севере 
Красноярского края охватывает Норильск, Диксон и Хатангу. А самый южный аэропорт с 
регулярным зимним авиасообщением – Абакан. 

Будущей весной в Норильске ждут еще одного перевозчика – «Аэрофлот»: с конца марта 
2020 года авиакомпания запланировала по два ежедневных рейса в Красноярск. Подробное 
расписание движения всех самолетов в зимнем сезоне есть на официальном сайте аэропорта 
Норильск. 

«Таймырский телеграф» 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс представил в Германии проект «Енисейская Сибирь» 
Губернатор Красноярского края Александр Усс в составе российской делегации принимает 

участие в работе Российско-Германского экономического конгресса в Берлине. 
Представители органов государственной власти, крупных промышленных компаний, 

научных организаций и бизнес-сообщества России и Германии обсуждают направления и 
тренды экономического и научно-образовательного взаимодействия. 

На пленарном заседании глава региона представил экономический и образовательный 
потенциал Красноярского края. 

— Масштабы инвестиционной деятельности в крае наглядно иллюстрирует тот факт, что 
за последние шестнадцать лет инвестиции в экономику края в сопоставимых ценах 
увеличились более чем в четыре раза. По объему инвестиций в основной капитал наш регион 
безусловный лидер в Сибирском федеральном округе. Он формирует примерно 30% общего 
объема инвестиций, — заявил Александр Усс. — Мы видим возможности для дальнейшего 
интенсивного наращивания экономического и налогового потенциала края. И сейчас совместно 
с коллегами из соседних Республик Хакасия и Тыва сформировали комплексный 
инвестиционный проект «Енисейская Сибирь». 

Глава региона отметил, что проект получил поддержку президента России Владимира 
Путина и Правительства страны. Федеральный центр рассматривает «Енисейскую Сибирь» как 
пилотный проект межрегиональной кооперации в рамках формируемых на территории страны 
макрорегионов. 

Более детально ознакомиться с экономическим потенциалом региона участники конгресса 
смогли на выставочном стенде проекта «Енисейская Сибирь». А возможность участия 
иностранных инвесторов в проектах на территории России стороны обсудили на отдельной 
тематической сессии. Губернатор Красноярского края Александр Усс и генеральный директор 
Корпорации развития Енисейской Сибири Сергей Ладыженко презентовали представителям 
немецкого бизнеса инвестиционный потенциал самого масштабного в стране инвестиционного 
проекта. 

Наш Красноярский край 
 

Четыре краевые госпрограммы изменены с учётом корректировки бюджета и целей 
национальных проектов 

На заседании краевого Правительства утверждены изменения в отдельные 
государственные программы Красноярского края – в соответствии с недавно проведённой 
корректировкой краевого бюджета. Поправки внесены в госпрограммы "Развитие 
здравоохранения", "Содействие занятости населения", "Развитие физической культуры и 
спорта", "Укрепление единства российской нации и этнокультурное развитие народов 
Красноярского края". 

Так, объём финансирования госпрограммы "Развитие здравоохранения" на 2019-2021 
годы увеличен на 4,4 млрд рублей (в том числе на 3,4 млрд в 2019 году). Дополнительные 
средства направлены на выплату заработной платы врачам и среднему медперсоналу, 
включая повышение зарплаты категориям немедицинского персонала медучреждений, на 
льготное лекарственное обеспечение, вылеты санитарной авиации, развитие паллиативной 
медицинской помощи, погашение кредиторской задолженности медучреждений и реализацию 
мероприятий национальных проектов. 

Госпрограмма "Содействие занятости населения" дополнена новым механизмом 
профессионального обучения граждан предпенсионного возраста в рамках нацпроекта 
"Демография" - образовательными сертификатами для прохождения обучения. Кроме этого, 
увеличены бюджетные ассигнования на обучение и переобучение безработных и женщин в 
период отпуска по уходу за ребенком. 

Изменения в краевой государственной программе "Развитие физической культуры и 
спорта" вызваны необходимостью содержания и переоборудования спортивных объектов в 
связи с увеличением с этого года числа воспитанников спортивных школ края на 1125 человек. 
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Кроме того, поправки позволят муниципальным образованиям участвовать в 
конкурсных процедурах на получение субсидий из краевого бюджета в 2020 году, в том числе 
в рамках федерального проекта "Спорт – норма жизни". 

«Красноярский край» 
 

Цены на новостройки в Красноярске выросли после перехода на эскроу 

С 1 июля этого года все застройщики перешли на новую схему финансирования 
строительства — с помощью эскроу-счетов. Как за это время изменились цены на новостройки 
в Красноярске? 

Портал недвижимости Domofond.ru выяснил, что стало с ценами на недвижимость за 
последние четыре месяца. Так, в Красноярске стоимость квадратного метра в октябре по 
сравнению с июлем выросла на 2,5% — 56 783 рублей против 55 421 рублей. 

А средняя по стране стоимость квадратного метра поднялась на 4%. Если в июне она 
равнялась 70 532 руб., то в октябре достигла 73 342 руб. за кв. м. Pначительный скачок цены 
произошел  в августе — на 2,3% за месяц. В остальные месяцы рост был более умеренным. 

Цены на жилье в новостройках выросли в 62 городах (максимум — на 8,4% — в Иркутске). 
А в десяти городах цены снизились, но незначительно. Самое большое понижение отмечено в 
Улан-Удэ — на 2,6%. 

В значительной части крупных городов России переход на эскроу-счета не вызвал резкого 
повышения цен в новостройках. Темпы роста в среднем по стране оказались ниже, чем 
прогнозировали некоторые эксперты», — прокомментировала главный редактор портала 
недвижимости Domofond.ru Ирина Филатова. 

Деловой квартал 
 

Перед трагедией на золотом прииске в Курагинском районе краевые власти отчитались 
перед президентом, что в регионе все в порядке с гидротехническими сооружениями 

Краевые власти отчитались об исполнении поручений президента в части контроля над 
гидротехническими сооружениями в регионе. Советующее распоряжение в регионы было 
направлено по итогам июльского совещания по ликвидации последствий наводнения в 
Иркутской области. 

От властей на местах требовалось обеспечить проведение инвентаризации 
гидротехнических сооружений и формирование системы регулярного мониторинга и оценки 
технического состояния гидротехнических сооружений и контроля за их эксплуатацией, 
сообщает Telegram-канал «Красноярскгейт». Срок исполнения поручений – 1 ноября 2019 года. 
Однако краевые власти уложились раньше – и 26 сентября направили в Москву отчет о том, 
что в крае проверены все гидротехнические сооружения, найдено 16 бесхозных дамб, над 
которыми обеспечили контроль. 

Спустя 24 дня на золотом прииске в Курагинском районе одну за другой прорвало пять 
дамб крупнейшей золотодобывающей компании страны. Погибли 17 человек, трое пропали без 
вести. 

KrasNews 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Орешкин заявил, что годовая инфляция в РФ уйдет ниже 3% в январе 
Годовая инфляция в России замедлится ниже 3% уже в январе 2020 года и может 

оказаться ниже этого уровня и по итогам всего 2020 года при сохранении текущей ключевой 
ставки в 6,5%, сообщил журналистам глава Минэкономразвития Максим Орешкин. 

"На этот год я говорил около 3,5% (может составить инфляция - ИФ). Прогноз ЦБ по 
инфляции на 2019 год (3,2-3,7% - ИФ) сейчас выглядит адекватно", - высказал он ожидания на 
2019 год. 

"По нашим моделям, при сохранении ставки в 6,5% весь следующий год инфляция может 
оказаться ниже базового прогноза в 3% по итогам 2020 года", - сказал он по поводу ожиданий 
от будущего года и вопроса о пространстве для снижения ключевой ставки. 
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"Ниже 3% годовая инфляция уже уйдет в январе 2020 года. (Будет ли это нижняя точка - 
ИФ) будет зависеть от того, на сколько действия ЦБ помогут развернуть динамику 
кредитования" - добавил министр. 

 INTERFAX.RU 
 

Отказ от «санкционной» еды стоит российским потребителям 445 млрд руб. в год. Из-за 

введенных правительством в 2014 году продовольственных контрсанкций российские 
потребители каждый год теряют 445 млрд руб. в ценах 2013 года. 

К таким выводам пришли экономисты РАНХиГС и ЦЭФИР в совместном исследовании 
эффектов продуктового эмбарго, действующего пять лет. Сумма потерь граждан на 84% была 
перераспределена в пользу российских производителей и на 3% — импортеров, а 13% стали 
чистыми потерями. При этом за пять лет об однозначном успехе импортозамещения можно 
говорить лишь в производстве помидоров, свинины и птицы. 

Бриф исследования «Российское продовольственное эмбарго: пять лет спустя» (работы 
Полины Кузнецовой из РАНХиГС и Натальи Волчковой из ЦЭФИР) опубликован на форуме 
исследований Восточной Европы и переходных экономик (FREE Network) — совместной 
площадке исследовательских институтов Швеции, Белоруссии, России, Латвии, Польши, 
Грузии и Украины. На основе модели частичного равновесия (простейшая модель, 
показывающая основные функциональные взаимосвязи между внутренним спросом и 
предложением и спросом и предложением товаров на мировом рынке, определяет объемы 
экспорта и импорта, а также равновесную цену в торговле), а также данных Росстата, 
Евромонитора и UN Comtrade авторы исследования сравнили изменение потребления, 
выпуска и цен на продукты из санкционного списка в 2018 году по сравнению с 2013 годом. В 
результате была получена оценка того, что получили от санкций потребители, производители 
и импортеры. 

Исследователи обнаружили, что за последние пять лет потребители ежегодно теряют 530 
млрд руб. в ценах 2013 года. 

Исключение составляют лишь птица, свинина и помидоры — товары, которые экономисты 
отнесли к группе «успех импортозамещения». Реальные цены на них выросли к 2016 году — 
но последующий рост внутреннего производства к 2018 году обеспечил падение цен ниже 
уровня 2013 года и рост потребления. Общие выгоды потребителей от импортозамещения 
свинины, птицы и помидоров оцениваются авторами исследования в 75 млрд руб. в год. 

Таким образом, общие потери потребителей составляют ежегодно 445 млрд руб.— или 
около 3 тыс. руб. на человека в год. Это 4,8% стоимости минимальной продовольственной 
корзины — и соответствующий рост расходов на питание для тех, кто находится за чертой 
бедности. 

Напомним, при введении продовольственных антисанкций власти в том числе ссылались 
на необходимость обеспечения продовольственной безопасности за счет импортозамещения. 
По оценкам авторов исследования, 84% из 445 млрд руб. потерь, которые несут потребители, 
ежегодно перераспределяются в пользу отечественных производителей — но большинство 
позиций списка санкционных товаров заместить так и не удалось. 13% составили чистые 
потери для экономики. Еще 3% уходят к новым поставщикам более дорогой продукции из-за 
границы. Выиграли от этого прежде всего Белоруссия (78%), Аргентина (6%), Швейцария (4%), 
Уругвай (3%) и Чили (3%). «Спустя пять лет после введения контрсанкций российские 
потребители продолжают платить за них из своего кармана. Хотя немногие отрасли 
промышленности продемонстрировали положительный эффект от политики 
импортозамещения, большинство из них недостаточно эффективны, чтобы изменить динамику 
цен», — заключается в исследовании. 

Коммерсантъ 
 

Рост уровня поддержки Путина зафиксировали социологи 
Социологи фонда «Общественное мнение» (ФОМ) зафиксировали рост уровня поддержки 

президента России Владимира Путина. Об этом 29 октября сообщил «Коммерсантъ». 
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Согласно исследованию ФОМ «Георейтинга», в октябре 2019 года 
количество жителей России, которые положительно оценивают деятельность Путина в сфере 
социальной политики и в сфере экономики, увеличилось. 

Так, в октябре социальную политику Путина одобряли 45,8% граждан РФ, а не одобряли 
— 45%. При этом экономическую политику главы российского государства положительно 
оценили 40,9% респондентов, а отрицательно к ней отнеслись — 45,2%. 

По мнению авторов опроса, такие результаты связаны с уровнем социального 
самочувствия, который тоже был зафиксирован ФОМ. С марта по октябрь 2019 года 
удовлетворенность ситуацией в регионах России выросла с 42,2% до 46%, а количество 
недовольных составило 47,7%. Данный опрос проводился по заказу администрации 
президента. 

Напомним, «Георейтинг» — это социсследование, которое проводится по всей России раз 
в квартал. Его результаты не публикуются, а доступ к ним имеется только у сотрудников 
администрации президента. 

ИА REGNUM. 
 
Треть россиян оптимизируют свои покупки 

Треть россиян стараются приобретать товары более дешевых брендов. Каждый пятый 
россиянин (22%) покупает только те товары, которые он точно будет использовать. 17% 
покупателей выбирают товары по промоакциям и скидкам, а также ищут магазины со 
специальными предложениями. Сокращают частоту похода в магазин с целью уменьшения 
трат 12% респондентов. Лишь 16% россиян не экономят, свидетельствуют данные 
исследования холдинга Ромир. 

В ходе исследования выяснилось, что самую большую на данный момент категорию 
покупателей составляют оптимизаторы. К ним относятся покупатели, которые стараются 
покупать товары более дешевых брендов и не покупать дорогие виды продуктов. За последние 
5 лет доля подобных покупателей увеличилась на 10 п.п. и сейчас составляет 33% россиян. 
Кроме того, большой по численности группой все еще остаются рационализаторы (22%) – 
покупатели, которые стараются составлять списки необходимых товаров, всегда им следовать 
и приобретать товары, только если уверены, что точно будут их использовать. Доля подобных 
покупателей снизилась на 10 п.п. за пять лет, однако по-прежнему остается довольно крупной. 

Самый большой рост продемонстрировали, так называемые, черри-пикеры, т. е. 
покупатели, которые всегда ищут промоакции и скидки на товары, которые они регулярно 
приобретают. Рост за рассматриваемый период составил целых 14%, что в итоге позволило 
доле Черри-пикеров вырасти более чем в пять раз (с 3% до 17%). 

Ростом (с 10% до 12%) также отметились те покупатели, которые реже ходят в магазины 
с целью сокращения трат и контролирования своего бюджета – запасливые. Им же свойственна 
и закупка товаров впрок. А вот доля покупателей, которые ни на чем не экономят и готовы 
платить за высокий уровень качества и обслуживания, сократилась ровно в 2 раза. Теперь 
противников экономии стало 16%, тогда как в 2014 году доля подобных покупателей 
составляла почти треть россиян (32%). 

"Столь обыденное явление как поход в магазин теперь требует расчета полезности 
покупки, поэтому россияне стали чаще обращать внимание на факторы, влияющие на 
конечный выбор, как например промоакции или широта ассортимента брендов. И хотя все 
больше наших соотечественников вынуждены экономить, вместе с этим растет и уровень 
потребительской грамотности", - отметил президент исследовательского холдинга Ромир 
Андрей Милёхин, чьи слова цитируются в пресс-релизе. 

Финмаркет 
 

Россияне чаще всего подрабатывают репетиторством и тренингами - исследование 

Многие россияне помимо основной работы имеют подработку и больше всего — по 12% 
— в сфере образования и деловых услуг, выяснил в ходе исследования сервис поиска 
персонала Работа.ру.  
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"Самыми популярными сферами, в которых подрабатывают россияне, стали 
деловые и образовательные услуги (по 12%). В пятерку также вошли строительство (8%), 
компьютерная помощь и торговля — по 7% опрошенных выбрали эти варианты", — говорится 
в отчете.  

В варианте "Другое" многие респонденты обозначили бухгалтерские услуги, заработок в 
интернете и работу с текстами для СМИ и блогов.  

Четверть респондентов тратят на подработки более 12 часов в неделю, еще по 46% 
подрабатывают менее 6 часов в неделю. От 6 до 9 часов уделяют подработке 14% 
респондентов, 11% подрабатывают от 9 до 12 часов. Всего 4% опрошенных отметили, что 
подработка занимает у них менее часа в неделю.  

При этом большинство сотрудников не скрывают подработки от руководства, и лишь 20% 
опрошенных сознательно скрывают факт подработки, так как считают это своим личным делом. 

ПРАЙМ 
 

Безработицу в регионах поручили сокращать скоординированно 
Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев поручил сразу пяти министерствам 

— Минтруду, Минэкономразвития, Минфину, Минпросвещения и Минобрнауки — обеспечить 
до 1 июля 2020 года координацию мероприятий по снижению структурной безработицы и 
повышению экономической активности населения в ряде российских регионов. 

Речь идет о «20 субъектах с наименьшей долей занятого трудоспособного населения», 
следует из перечня поручений, размещенных на сайте кабинета министров. 

При этом в рамках реализации этих мер предлагается применять механизм социального 
контракта, а также содействовать началу предпринимательской деятельности, организации 
опережающего профессионального обучения, организации стажировок выпускников 
образовательных организаций, уточняется в нем. Каких именно регионов касается это 
поручение, не уточняется. 

Ранее Минтруд представил свежие данные по численности официально 
зарегистрированных безработных в России. 

За отчетный период — с 16 по 23 октября 2019 года — наблюдался рост показателя в 32 
российских регионах, в том числе в республиках Бурятия, Дагестан, Тыва, Кабардино-
Балкарской Республике, Омской, Ульяновской областях, Ненецком, Ямало-Ненецком 
автономных округах, Камчатском крае, Санкт-Петербурге. 

В целом же по стране Минтруд зафиксировал снижение официальной безработицы — на 
0,5% до 642,1 тыс. человек. 

Росбалт 
 

Теневая экономика и кормит, и лечит, и учит, и ремонтирует. Каждый второй россиянин 
оплачивает полуофициальные работы 

Жизнь российских граждан тесно связана с так называемой теневой экономикой. Мало 
того, что в ней занята примерно треть работающего населения страны, так еще и каждый 
второй россиянин ежемесячно становится потребителем теневых услуг, оплачиваемых из рук 
в руки, будь то ремонт машины, пошив одежды или репетиторство. Такие данные приводит 
Российская академия народного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС). Как уточняют 
исследователи, по сравнению с прошлыми годами россияне сократили свои расходы на такие 
услуги. Но причина – ухудшение материального положения потребителей, а вовсе не их 
стремление официально оплачивать заказы. 

«Чем состоятельнее граждане, тем чаще они пользуются услугами тех, кто трудится без 
официального оформления» – к такому выводу пришли специалисты РАНХиГС по итогам 
опроса, проведенного в мае в 27 субъектах РФ среди 1215 человек занятого населения в 
возрасте 18 лет и старше. Значительное количество самозанятых, их профессиональная 
деятельность, в том числе без официального оформления, не могут существовать без широкой 
поддержки населения, замечает директор Центра социально-политического мониторинга 
Института общественных наук РАНХиГС Андрей Покида. 
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В рамках проведенного исследования респондентам были предложены для оценки 
11 услуг и работ, за которыми они обращались в течение одного календарного месяца, 
предшествующего опросу (апрель), и производили оплату неофициально из рук в руки. 

По результатам опроса наиболее востребованными среди потребителей оказались 
работы по эксплуатации и ремонту автотранспортных средств, пошиву и ремонту одежды и 
обуви, ремонту квартир, сантехники, а также предоставление медицинских услуг. «Каждой из 
данных услуг в течение одного календарного месяца воспользовались примерно 10% или чуть 
более граждан», – сообщает Покида. Также в списке востребованных оказались услуги в 
области образования, репетиторство. 

Выявилась противоречивая тенденция. С одной стороны, доля потребителей, 
пользующихся услугами неофициального рынка, с годами кардинально не меняется: в 2013 
году примерно 52% опрошенных оплачивали различные работы неофициально в течение 
одного календарного месяца. А в 2019-м – около 50%. 

С другой стороны, при сохранении общего числа потребителей теневых услуг фиксируется 
снижение интенсивности потребления. «Если в 2006 году граждане оплачивали из рук в руки 
условно 2,2 услуги или работы в течение календарного месяца, то в 2013-м уже 1,9; в 2016-м – 
1,7; в 2019-м – 1,6», – отмечает Покида. 

Помимо этого исследователи указывают на снижение ежемесячных расходов 
домохозяйств на оплату рассматриваемых услуг: «Так, если в 2013 году отдельное 
домохозяйство в среднем тратило 7,4 тыс. руб. на услуги или работы, предоставляемые 
самозанятыми неофициально, то в 2016-м такие расходы составили 6,1 тыс. руб., а в 2019-м – 
только 4,8 тыс. руб. (без учета услуги по аренде жилья и уборке жилых помещений)». 

«Основной фактор, определяющий количество потребителей теневого рынка товаров и 
услуг, – уровень материального положения: чем он выше, тем больше включенность 
потребителей в данный процесс», – делает вывод Покида. 

И соответственно наоборот: чем хуже ситуация с доходами населения, тем меньше 
граждане готовы потратить на неофициальные работы, однако, что примечательно, они вовсе 
не отказываются от них полностью. Именно этим и объясняется сочетание таких факторов, как 
сохранение почти в неизменном виде доли клиентов теневой экономики при одновременном 
снижении их расходов на услуги и количества заказов. 

Судя по опросу, основная причина привлекательности услуг или работ, предоставляемых 
самозанятыми с оплатой из рук в руки, минуя кассу, – невысокая стоимость. На это указали 
более 42% опрошенных, отметивших, что они неофициально оплачивали услуги. И это при том, 
что, как замечают авторы исследования, ежегодно стоимость аналогичных услуг имеет 
тенденцию скорее к росту, чем к падению. 

Второе преимущество, с точки зрения респондентов, – более простая форма 
взаимодействия по договоренности и оплате, об этом сказали около 37% респондентов. Третья 
популярная причина, почему граждане обращаются к таким услугам, – рекомендации знакомых 
или родных: об этом сообщили 31% респондентов. Примерно четверть опрошенных указали на 
«приемлемое качество работ», еще почти столько же сообщили об оперативности 
обслуживания. В ходе опроса можно было давать несколько ответов. 

Напомним, ранее специалисты РАНХиГС сообщили, что почти 33% занятого населения 
РФ, или около 25 млн человек, в той или иной степени вовлечены в теневую экономику. «Одни 
трудятся на основной работе без официального оформления, другие заключили трудовой 
договор с работодателем, но получают часть зарплаты в конверте по обоюдному соглашению, 
третьи подрабатывают дополнительно к своей основной занятости, не оформляя при этом 
трудовых отношений», – сообщали исследователи... 

 «Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 

 
Американцы просят "лишний билетик" на Союзы. А как же святой Маск? 

Американцы, несмотря на грандиозный раздутый пиар по прежнему не могут 
самостоятельно отправлять своих астронавтов в космос. Пиар у них, конечно, поставлен на 
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индустриальную основу. В чем-чем, но в умении надувать медийные шары из 
ничтожных поводов они могут посостязаться разве что с украинцами. 

Но факт остается фактом - с 2011 года американцы самостоятельно не отправили в космос 
ни единого своего космонавта после того, как они закрыли программу Спейс Шаттл после 
неудач. 

Однако сейчас программа запуска американцев на МКС оказалась под угрозой срыва. 
Дело в том, что в следующем году заканчивается контракт НАСА с Роскосмосом. А их раздутая 
пиаром промышленность, которая обещала сделать пилотируемый космический корабль 
немножечко обкакалась и не шмогла. 

А тут США решили надуться на Россию в 2014 году, Обама (помните такого загорелого 
чувачка?) рвал экономику России в клочья, насылал на нее санкции, в общем, сотрясал как мог 
воздух, и США самостоятельно отказались от программы сотрудничества с Россией по запуску 
космонавтов, решив, что они все сделают сами. 

Сам святой и непорочный Маск обещал все сделать в самые кратчайшие сроки. А он не 
обманывает, джентльмены верят на слово! Полагаясь на его обещания, американцы 
отказались продлевать контракт после 2020 года. Но, видимо, что-то пошло не так. 

И Боинг, и Маск со своим SpaceX постоянно делали громкие заявления и шикарные 
презентации, обещая на весь мир, что вот-вот, уже совсем буквально вот уже немного 
потерпеть. Но после громких заявлений следовали скромные обкакивания. После того, как 
весной этого года корабль Crew Dragon сгорел при испытаниях в НАСА, кажется, начали что-
то подозревать. Люди с серьезными взглядами и большими звездами начали задавать 
неприятные вопросы Илону Маску насчет расходования миллиардов налогоплательщиков, на 
что Маск снова пообещал под честное пионерское что вот уже совсем скоро все будет. 

Однако, уже чувствуя что контракт заканчивается, а Маск кормит несбыточными 
обещаниями и требует все больше денег, НАСА наступив на горло собственной крутости, 
обратилось к России насчет найти "лишний билетик" на русские космические корабли. 

Но получили щелбан в нос. И вот почему: 
Потому что построить космический корабль - это вам не хотдоги жрать. И твиты строчить 

в сеть. Это 3 года работы специалистов. Поэтому все контракты прописываются на годы 
вперед. Мы предупреждали американцев, что лучше прикупить места в полетах, но чернявый 
Обама закусил удила и, встав в третью позицию, гордо отказался. Ну, наше дело предложить, 
ваше дело - отказаться. 

Теперь остается только брать на вооружение революционный метод Рогозина: попадание 
на МКС посредством батута. 

PS: Батут американцы нашли. Им оказалась .. Япония, которую дядя Сэм ничтоже 
сумняшеся нагнул, и теперь вместо японского космонавта к МКС на Союзе полетит 
американский астронавт. А как раньше дышали, как дышали.) 

Вы только представьте, какая бы вонь стояла в рунете, если бы Россия не смогла 
отправлять на МКС космонавтов на собственных кораблях? Без противогаза в него бы вообще 
нельзя было бы зайти. Зато про фиаско американцев ... тишина. В оппозиционных помойках 
почему-то уверены, что если они об этом не напишут, то никто не узнает, и можно и дальше 
молиться на святого Маска. 

Кстати, еще одно фиаско, но уже европейское, произошло этим летом и по поводу него 
тоже стояла гробовая тишина. Спутниковая система навигации Galileo приказала долго жить. 

12 июля 2019 года все спутники группировки на сайте оператора системы Galileo были 
помечены как неработающие, а пользователи спутниковой системы не смогли использовать 
сигналы с космических аппаратов. 

Однако никто из наших оппов не заметил ни грандиозного провала европейцев, ни фиаско 
американцев, продолжая писать о "стране-бензоколонке", загибающейся сегодня еще больше, 
чем загибалась вчера.) 

Американским грантоедам очень уютно сидеть в оппозиционных помойках и радоваться 
там из-за любой проблемы России, так как в реале их ничего кроме невыносимой боли: от 
нашей победы в Сирии, и в целом на Ближнем Востоке, где Россия стала главным регулятором;  
из-за роста российской экономики и промышленного производства; из-за роста доходов 
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населения; из-за профицита бюджета аж на 30% и полной кубышки Резервного фонда их 
не ждет. 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.10.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 83 ▼ 0, 04 

EUR 70, 78 ▼ 0, 06 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


